
25 Jahre PRO BAHN in Bayern

Liebe Mitglieder von PRO BAHN,

Am 31. Oktober 1985 gab es in M�unchen das erste PRO BAHN Mitgliedertre�en in Bayern.

Erste Aktivit�aten datieren sogar noch ein paar Monate fr�uher: im Juli hatte PRO BAHN

bereits Fahrplank�artchen f�ur Bahnverbindungen von und nach Ansbach herausgegeben und

kostenlos verteilt.

Jetzt, 25 Jahre sp�ater, ist PRO BAHN immer noch aktiv { f�ur einen kleinen ehrenamtlichen

Verband eine beachtliche Zeit. Allerdings hat sich in der Arbeitsweise und den Schwerpunk-

ten von PRO BAHN einiges ge�andert. In den sp�aten 1980'er Jahren und den fr�uhen 1990'er

Jahren galt es zun�achst einmal, den �o�entlichen Verkehr in das Bewusstsein der Bev�olke-

rung zur�uckzubringen und ihm auf der politischen Tagesordnung einen gr�o�eren Stellenwert

einzur�aumen. Als die Z�uge der Deutschen Bundesbahn noch unregelm�a�ig und nur nach auf

Pendlerbed�urfnisse zugeschnittenen Fahrpl�anen verkehrte, am Wochenende der Schienen-

verkehr auf dem immer kleiner gewordenen Streckennetz praktisch ruhte, musste zun�achst

einmal
"
mental\ der Weg bereitet werden. Gemeinsam mit weitsichtigen Politikern und Ver-

kehrsplanern wurde nachgewiesen, dass der Schienenverkehr aus sozial-, raumordnungs- und

umweltpolitischen Gr�unden unverzichtbar ist. Einher ging die Forderung nach einer Wende in

der Strategie der vorausgegangenen Jahrzehnte: Erhalt und Ausbau eines dichten Strecken-

netzes sowie Bereitstellung eines vertakteten Fahrplans an sieben Tagen pro Woche und bis

in die Nacht. Unter den zahlreichen Konzepten, die damals erstellt wurden, war die Publi-

kation
"
Citybahn f�ur Oberbayern\ sicher wegweisend, nahm sie doch viele Ideen, die sp�ater

(teilweise) umgesetzt wurden, schon vorweg.

Um mehr Bewusstsein f�ur den �o�entlichen Verkehr zu scha�en und manch einen Mitb�urger

wieder an die Benutzung der Eisenbahn zu gew�ohnen, bot PRO BAHN neben
"
theoretischen

Studien\ auch
"
praktische �Ubungen\ an: da es noch weder BahnCard noch Bayern-Ticket

gab, wurden preiswerte Gruppenfahrten in Planz�ugen mit Wanderungen und Besichtigungen

angeboten, aber auch spektakul�are Sonderaktionen wie Weihnachtsfeiern und
"
Ka�ee und

Kuchen im Zug\. Auch die Herausgabe von kostenlosen Handzetteln mit Fahrplanhinweisen

und Ausugstipps machte die Bev�olkerung wieder mehr auf die Bahn aufmerksam.

Heute sind Informationen zu Fahrpl�anen vergleichsweise leicht zug�anglich, und es gibt einige

attraktive Fahrpreisangebote { auch wenn hier noch manches Problem einer L�osung harrt,

z.B. beim �Ubergang von einem Verkehrsunternehmen zum anderen. Im neuen Jahrtausend

hat sich deshalb der Fokus von PRO BAHN etwas mehr in Richtung
"
Fahrgastrechte\ ver-

schoben: Als Kunde hat der Fahrgast Anrecht auf die ordentliche Erbringung der gezahlten

Leistung. Sollte diese nicht erbracht werden, muss eine angemessene Kompensation erfolgen.

Auch auf diesem Themengebiet hat PRO BAHN beachtliche Erfolge erzielt, insbesondere



durch jahrelange Berichterstattung in der PRO BAHN Zeitung
"
der Fahrgast\. Die Regelun-

gen im Bereich des Nahverkehrs sind allerdings noch suboptimal.

Schwerpunkt Zweigstrecken und Infrastruktur

�Uber all die Jahre hat sich bei PRO BAHN (leider) ein Thema als Dauerbrenner ergeben:

die Infrastruktur, vor allem die des Zweigstreckennetzes. PRO BAHN hat sich immer als

F�ursprecher eines �achendeckenden Schienennetzes gesehen, d.h., den Erhalt des aktuellen

Netzes, die Wiederaufnahme des Verkehrs auf stillgelegten Strecken, und die Modernisierung

des Netzes abseits der Hauptmagistralen. Schon seit den ersten Jahren der PRO BAHN Akti-

vit�aten galt (und gilt) dem Filzenexpress (M�unchen { Gra�ng {Wasserburg Stadt) besonderes

Augenmerk, fast ebenso lange unterst�utzt PRO BAHN Bem�uhungen um die Staudenbahn

(Augsburg { Gessertshausen { T�urkheim). Weitere Schwerpunkte sind die Ilztalbahn (Pas-

sau { Freyung), die H�ollentalbahn (Marxgr�un { Blankenstein), die Strecke Selb { Asch, die

Bibertbahn (N�urnberg { Zirndorf-Leichendorf) und die Werrabahn (Coburg { Eisfeld), bei

denen PRO BAHN zum Teil federf�uhrend, zum Teil als Partner regionaler Initiativen f�ur

die Wiederaufnahme von Bahnverkehr k�ampft. J�ungst wurden auch die Bem�uhungen f�ur die

Sinntalbahn verst�arkt, einer Strecke im bayerisch-hessischen Grenzgebiet, der der Gesamtab-

bau droht. Auch die Tatsache, dass auf der Chiemgauer Lokalbahn zwischen Bad Endorf und

Obing wieder touristischer Verkehr angeboten wird, ist nicht unwesentlich auf PRO BAHN-

Aktivit�aten vor und hinter den Kulissen zur�uckzuf�uhren.

Allgemeines Ziel von PRO BAHN ist es, dass mehr Investitionen in das bereits befahrene

Zweigstreckennetz get�atigt werden. Sorge bereitet hier vor allem der permanente R�uckbau

von scheinbar nicht mehr ben�otigten Gleisanlagen (Ausweichgleise, Abstellanlagen, G�uter-

anschl�usse) mit der Folge, dass die Leistungsf�ahigkeit des Netzes zur�uckgeht: Versp�atungen

�ubertragen sich, Reisegeschwindigkeiten werden reduziert und Fahrplanausweitungen wer-

den erschwert. Positiv, aber noch nicht ausreichend, sind die verst�arkten Anstrengungen zur

Auassung von Bahn�uberg�angen bzw. deren technische Sicherung in den letzten Jahren.

PRO BAHN fordert Verbesserungen der Signalisierung und des Oberbaus sowie Trassenbe-

gradigungen: damit k�onnten erhebliche Fahrzeitgewinne f�ur hunderttausende von Fahrg�asten

realisiert werden { Reisegeschwindigkeiten von derzeit unter 50 km/h sind f�ur ein hochtech-

nisiertes Land wie Bayern peinlich. Das immer wieder gebrauchte Argument der knappen

Finanzmittel ist eine bequeme Ausrede: Man scheut sich, die notwendigen Priorit�aten zu set-

zen und zuzugeben, dass ein Gro�projekt nicht �nanzierbar ist. So fehlt dann das Geld nicht

nur f�ur Zweigleisabschnitte von wenigen Kilometern L�ange, oft sogar f�ur akzeptable Fahrra-

dabstellanlagen oder nur ein Bahnsteigdach. Dabei w�aren diese Ma�nahmen in der Summe

hilfreicher als so manches Prestigeprojekt. Um sich zum Vergleich die Finanzausstattung des

Stra�enbaus zu vergegenw�artigen, sollte man sich beispielsweise die Ma�nahmen im Vorfeld

der olympischen Bewerbung f�ur 2018 anschauen.

In Bezug auf die Infrastruktur sind wir in einer �ahnlichen Situation wie vor knapp 20 Jah-

ren: damals war die Idee der Regionalisierung des Betriebs geboren worden, die PRO BAHN

tatkr�aftig politisch unterst�utzt hatte { man denke nur an die Brosch�ure
"
Regionalisierung,

eine Chance f�ur den Nahverkehr auf der Schiene\, die 1992 in drei Auagen mit insgesamt

2000(!) Exemplaren an Entscheidungstr�ager verteilt wurde. Nun gilt es, einer L�osung f�ur eine
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ausreichende und zielgerichtete Finanzierung und Bewirtschaftung des Zweigstreckennetzes

den Weg zu bereiten, einer
"
Regionalisierung des Schienennetzes\. Der �Ubergang der Ver-

antwortung auf die L�ander bei gleichzeitiger �Ubertragung der entsprechenden Finanzmittel

analog der Regionalisierung von 1994, scheint uns der vielversprechendste Weg.

PRO BAHN online

Bereits Ende des letzten Jahrhunderts hat PRO BAHN auch das Internet als Informations-

plattform f�ur die politische Arbeit und Fahrgastinformation genutzt. Die Sammlung
"
Fahrpla-

nausk�unfte weltweit\ hatte im Jahre 1999 f�ur bundesweites Medienecho gesorgt und schlag-

artig www.pro-bahn.de
"
ber�uhmt\ gemacht. Die Webseite wurde seit 2002 mehrfach als zu

den wichtigsten deutschen Webseiten geh�orend ausgezeichnet.

Auch die Pressearbeit konnte durch den Einsatz elektronischer Medien e�zienter gestaltet

werden. In diesem Zusammenhang wird auch unsere Bereitstellung von Hintergrundinfor-

mationen gerne genutzt. Der Kontakt zu Fahrg�asten konnte intensiviert werden, z.B. durch

den (leider) immer h�au�ger genutzten
"
Kummerkasten\ (seit November 2002) und den Ver-

sp�atungsmonitor
"
QUAK\ (seit 2001). Zeitlich befristet waren Fahrgastumfragen, etwa die

�uberaus erfolgreiche Aktion zum Einsatz des ET425 im Werdenfelser Land.

Auch f�ur die interne Information unserer Mitglieder bew�ahren sich die neuen Medien. Es gibt

Mailinglisten zu verschiedenen Themenbereichen und zu verschiedenen Gebieten sowie eine

Presseschau. Dar�uber hinaus halten wir { weiterhin in gedruckter Form { seit 1987 die PRO

BAHN-Post, das Schwaben-Info und die Schiene-Aktuell aus Franken (seit 2000) bereit. Die

PRO BAHN-Post gibt es seit 2008 aber auch im Online-Abonnement.

PRO BAHN in der öffentlichen Wahrnehmung

Dank der seri�osen Arbeit von PRO BAHN ist es gelungen, dass unsere Meinung auch von of-

�zieller Seite zur Kenntnis genommen wird und oft auch Vorschl�age umgesetzt werden. Wenn

man das mit den Anf�angen vergleicht, als viele Menschen PRO BAHN mit der Deutschen

Bundesbahn verwechselt hatten oder meinten, etwas von
"
Propan\ geh�ort zu haben, ist das

nat�urlich erfreulich. Inzwischen sind PRO BAHN Mitglieder in zahlreichen Fahrgastbeir�aten

(z.B. MVV, SOB, BOB), im Beirat der BEG (seit 1996) und der Ombudsstelle Nahverkehr

des VDV und des LBO (seit 2004) vertreten. PRO BAHN wird vom Eisenbahnbundesamt

f�ur Stellungnahmen angefragt, von Politikern verschiedener Parteien und lokalen Initiati-

ven um Unterst�utzung gebeten (z.B. S7-jetzt) oder als Referent eingeladen. Die �o�entliche

Anerkennung gipfelte in der Verleihung des bayerischen Nahverkehrspreises im Jahre 2002.

Schwerpunkte und Tätigkeiten der vergangenen 12 Monate

In den letzten 12 Monaten folgten die Schwerpunkte der T�atigkeiten der Linie der Vorjahre:

in erster Linie wurde f�ur den Ausbau der Infrastruktur der Zweigstrecken geworben, so z.B.

bei einem Gespr�ach mit dem verkehrspolitischen Sprecher der SPD, Herrn Dr. Wengert, und

bei Terminen bei der Bayerischen Eisenbahngesellschaft.

Ein spektakul�arer Erfolg ist sicher die Wiederinbetriebnahme des Abschnitts Freyung { Wald-

kirchen der Ilztalbahn am 12. September, zu der PRO BAHN wesentlich beigetragen hat.
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Zum Dauerthema
"
Reaktivierung der Werrabahn\ gab es insofern positive Anzeichen, als die

Au�assung von PRO BAHN, dass die vorliegenden Potenzialanaylse der ARGE �OPNV Co-

burg ungen�ugend sei, von prominenter Seite unterst�utzt wurde.
"
Wirtschaftsminister Martin

Zeil regte an, den L�uckenschluss erneut von Gutachtern pr�ufen zu lassen. Dabei m�usse ganz

S�udth�uringen einbezogen werden\, berichtete die Coburger Neue Presse. Aufgrund von PRO

BAHN-Vorschl�agen konnte der Busersatzverkehr w�ahrend der sechsw�ochigen Sperrung der

Bahnlinie Ansbach { N�urnberg wesentlich fahrgastfreundlicher als bei fr�uheren Gelegenheiten

durchgef�uhrt werden. Daf�ur gab es viel Anerkennung in der lokalen Presse und der DB.

Schwerpunkte in Oberbayern waren unter anderem Vorschl�age f�ur Investitionen in das Schie-

nennetz im Rahmen der Bewerbung f�ur die olympischen Spiele 2018. In diesem Zusammen-

hang konnte dem Bundesverkehrsminister, Herrn Dr. Ramsauer, im August eine Resolution

zum Wiederaufbau der K�onigsseebahn �ubergeben werden. Arbeitsintensiv und nervenaufrei-

bend war der Kampf um die Verl�angerung der S7 nach Geretsried, vergleichsweise
"
locker\

die Organisation der Premierenfahrt eines ICEs ab Tutzing. Sehr konstruktiv verlief auch

ein Gespr�ach mit der neuen Che�n von DB Regio Oberbayern, Frau von Bassewitz. �Uberaus

erfolgreich ist weiterhin die Veranstaltungreihe
"
PRO BAHN Tre�\ in Augsburg, die mit

hochkar�atigen G�asten aufwarten konnte.

Die Notwendigkeit der St�arkung der Fahrgastrechte und eine Schwachstellenanalyse waren

zentraler Punkt eines Gastbeitrags des PRO BAHN-Vorsitzenden im Rahmen des Bayeri-

schen Nahverkehrstags. �Uberaus arbeitsintensiv war die Beantwortung der Eingaben �uber

den Fahrgastkummerkasten im Internet. In den ersten acht Monaten des Jahres 2010 mus-

sten bereits mehr Vorg�ange bearbeitet werden als im gesamten Vorjahr!

Die Gremienarbeit in regionalen Fahrgastbeir�aten sowie im BEG-Beirat wurde fortgesetzt,

das Mandat f�ur den Beirat der Ombudsstelle Nahverkehr um f�unf Jahre verl�angert. PRO

BAHN war auch wieder in der Jury f�ur die Vergabe des Bayerischen Nahverkehrspreises

vertreten.

Erstmals konnte im Jahr 2010 der neugestaltete Mitgliederwerbeprospekt an den zahlreichen

Infost�anden eingesetzt werden, z.B. auf dem �OPNV-Tag in W�urzburg oder den Bahnfesten

in Freilassing und Traunstein.

Dank

Der Dank des Vorstands geht vor allem an alle Mitglieder, die seit vielen Jahren PRO BAHN

unterst�utzen sowie die Funktionstr�ager, die zum Teil von Anfang an Verantwortung f�ur unse-

ren Verband �ubernommen haben und ihre �Amter trotz zunehmender Beanspruchung in Beruf

und Familie aus�uben. Daneben gilt auch f�ur PRO BAHNer: Wir werden alle �alter! Doch die

Arbeit der
"
Altvorderen\ wird weiter gebraucht, da es sehr schwer ist,

"
junge Leute\ f�ur

die PRO BAHN-Arbeit zu gewinnen. Hilfe w�are dringend n�otig! Etwas ho�nungsvoll stimmt,

dass nach einigen Jahren mit einem leichten Mitgliederr�uckgang die Mitgliedszahlen seit 2010

wieder steigen.

gez.

Dr. Matthias Wiegner, Vorsitzender des Vorstands
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